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12月13日的这个晚上， 吴金贵是带着一种愧疚的
心情离开苏州的。

吴金贵离开苏州赛区球队驻地之后几个小时， 青岛
足球俱乐部发布公告：经俱乐部董事会决定批准，即日起

吴金贵不再担任青岛足球俱乐部一线队主教练。 在本赛季
剩余比赛中，将由杨为健临时代理主教练工作。

从去年中途带队成功保级， 到今年遭遇各种困难无力
回天主动辞职，对于这两年间在青岛队的执教经历，吴金贵坦
言既有收获也有遗憾：“但是无论如何， 我已经做到了能做的
一切。 ”

尽力了，我该走了

吴金贵辞职的决心，是
在上一轮联赛0比3输给上海申
花队之后下定的，不过连他自己

都不太确定，辞职的这个念头，到底是
从什么时候开始冒出来的。

作为青岛队主教练，吴金贵上一
次曝出“大新闻”，还是在这个赛季的
中超联赛第一阶段比赛期间，他在带
队打完前两轮比赛之后，因为健康原
因离开广州赛区，返回上海接受检
查。当时对外的说法，是因为球队驻
地所在的酒店中庭水池里，一到了晚
上便“蛙声一片”，让本来睡眠就不太
好的吴金贵更加吃不消，最终导致身
体出现了不适。
从公开的信息来看，目前这支青

岛队已经欠薪八个多月，这也就意味
着，早在今年中超联赛第一阶段联赛
开打之前，青岛队欠薪的问题就已经
存在了。按照知情人士的说法，相比重
庆两江竞技队闹出“球员拒绝进入赛
区”的风波，虽然青岛队员也遭遇了欠
薪，但是一来青岛足球俱乐部2020赛
季的经营状况还算不错，俱乐部方面
也一直承诺会尽快解决问题；二来在
以吴金贵为首的教练组的努力之下，

球队的训练基本保持正常，而且吴金
贵也一直安抚队员，让大家把注意力
放在训练和比赛上面，所以至少在第
一阶段联赛当中，青岛队看上去还算
是太平。“就像我一直跟队员们说的，
俱乐部、教练和队员，大家都在同一艘
船上，想让船开得更稳更远，只能大家
心往一处想，力往一处使。如果船上出
现了漏洞，每个人想的都是离得远一
点而不是把这个漏洞堵上，最终这艘
船肯定会沉掉的。”

联赛前两轮，在吴金贵的率领
下，此前不被看好的青岛队1胜1平，队
员用自己的表现，兑现了“对得起俱
乐部，对得起青岛足球”的承诺，但欠
薪的问题却没有任何进展。考虑到球
队稳定性的需要，吴金贵也跟俱乐部
方面进行了沟通，但同样没有任何结
果。内忧外患之下，承受着巨大压力
的吴金贵最终被压垮，无奈回到上海
进行治疗。

主教练缺阵带来最直接的影响，
就是青岛队遭遇了联赛中的两连败。
随着吴金贵身体的好转，再加上俱乐
部方面再次承诺，会采取有效措施解
决一部分欠薪问题，第五轮联赛中，在

重新回到队中的吴金贵的指挥下，青
岛队1比0战胜重庆两江竞技队，拿到
了赛季第二场、同时也是这支球队到
目前为止在中超赛场上的最后一场胜
利。

如果不是因为联赛要为国足参加
40强赛让路，如果赢球的势头能够延
续下去，青岛队或许也就不会遭遇后
面的十连败，吴金贵或许也就不需要
用主动请辞这样一种看上去有些极端
的方式，跟这支他执教了两个赛季的
球队告别了———让很多人没有想到的
是，在那之后的几个月时间里，青岛队
欠薪的问题不但没有解决，而且用队
员的话说，“连找谁谈（讨薪）这个事都
不知道了。”

作为主教练的吴金贵，一直处在
俱乐部和球员之间受“夹板气”的状
态之中。“说起来球员和俱乐部谁都
不容易，所以确实挺无奈的，或者更
确切地说，是挺无力的。作为教练来
讲，如果我没有办法把主要精力放在
技战术上面，球队的正常训练也得不
到保障，很多东西你能想到，但是现
实当中你却做不到，那就只能是我这
个教练的问题了。”

专题撰稿 本报记者 李冰

“没办法把精力放在技战术上”

“早点离开，多给新教练留些时间”
吴金贵从来都不是一个做事拖泥

带水的人。
与申花队的比赛结束之后，一脸

凝重的吴金贵站在青岛教练席前面，
看着有些茫然的队员从自己身边走
过，一直担任他助手的助理教练李诚
铭走到他身边，陪着他站了一会儿，想
说什么，但最终还是什没有开口。
“既然改变不了，那么本着对球队

和球员负责的想法，对我来讲，只有离
开这一个选择了。”而之所以选择第二
天上午就向俱乐部辞职，吴金贵考虑

的，同样还是球队的利益：“第二阶段
联赛刚刚打了一场，对新的教练来讲，
还有时间做出调整和改变，希望球队
能在新教练的带领下，尽快走出低谷，
顺利完成联赛保级的任务。”
在此之前，吴金贵一直在尽着最

大的努力来帮助青岛队———原定从上
海出发到苏州前的那个下午，青岛队
球员因为欠薪问题迟迟得不到解决，
拒绝进入赛区，而作为主教练的吴金
贵，不得不放下训练，先是与俱乐部方
面进行沟通，然后再回到队里安抚球
员，希望大家能以大局为重，先打好第
二阶段联赛，尽管他的心里也很清楚，
在没有俱乐部资金注入的情况下，这
样的宽慰有多苍白和无力。
刚刚过去的这段时间里，身边的

人明显感觉到吴金贵比以前“急”了，
以往那种从容和淡定，变成了在他身
上很少看得到的焦虑；而同样焦虑的
球员，则让青岛队变成了一座随可能
会爆发的“活火山”———与申花队的比
赛结束后，一向对吴金贵非常尊重的
青岛队外援，再次表达了“不想踢了”
的想法，在他身边的人看来，这或许也
是让吴金贵下定决心的“最后一根稻

草”。“吴指导很想用自己的力量，给这
支球队带来帮助，他既希望能够帮到
球员，也希望俱乐部能够挺过难关，同
时作为教练，他更希望青岛队能打好
比赛，通过自己的努力立足中超。他想
要照顾好身边所有的人，但有些东西
和事情对他来讲，确实是有心无力，已
经不是他这个主教练能控制的了。”
“不管怎样，还是要感谢队员们、

感谢俱乐部、感谢投资人、感谢媒体和
球迷、感谢青岛市方方面的支持。”离
开之前，吴金贵用这样的一段话，为自
己在青岛队的这段执教生涯画上了一
个句号，“从队员们的角度来讲，他们
是非常不容易的，在这么困难的情况
下，一直支持教练组的工作，保持正常
训练，努力在为俱乐部和青岛这座城
市奋力拼搏，从我个人来讲，感谢投资
人王泽楷先生对球队和俱乐部多年来
的投入和支持，给予我们教练组施展
的平台，同时更感谢青岛市政府、体育
局和足协等职能管理部门对俱乐部和
球队的关心。目前情况下，我们教练组
很难再带领球队继续进步和前行了，
所以我决定辞去教练工作，同时也祝
福球队在未来会更好。”

中超球队遭遇大面积欠薪，而且
相比去年同时期联赛，目前依然还在
同一支球队执掌教鞭的主教练，只剩
下了郝伟、陈洋和张外龙三人，再加上
为国家队让路导致的三天一场比赛的
极限赛程，2021赛季的中超联赛，注定
会被贴上一张“奇葩”的标签。
对于今年中超联赛出现的种种乱

象，吴金贵坦言“各种因素碰到了一
起，同时又缺少有效的应对之策”。“疫
情肯定是很大的一个因素，而且受影
响的不光是足球，老百姓日常的生活
也同样如此，这些都是需要每一个人
去努力克服的。另一方面，受整个经济
形势的影响，或者对中超球队来讲，是
房地产行业的影响，确实带来了很大
的困难，但是换一个角度来讲，此前在
形势好的那几年时间里，我们的中超
联赛和中超俱乐部，如果能够抓住机
会自我完善，真正做到按照足球规律
去经营和发展，即便遇到困难，应该也
不会出现今天这种状况？”
“不按规律办事，很难做成功一

件事，尤其是足球。”经历了从甲A到
中超、从联赛到国家队执教的吴金
贵，同样也是中国职业足球发展的见
证者，也正因为如此，他对于中超尤
其是今年联赛中暴露出来的种种问
题，也有着更加深刻的认识：“很多人
可能都会有这样的想法，你做不成的
事情，未必我就做不成。但足球是真
功夫，是要拿出来‘遛’的，来不得弄
虚作假。就像我之前说过的，全世界
的教练都想跟巴萨一样踢传控足球，

但是要有一个前提，那就是有梅西、
哈维和伊涅斯塔这种类型的球员，有
这些球员多年在一起配合的基础，任
何一个环节都不能缺少，否则的话，
现在的这支巴萨队，同样踢不出之前
那支巴萨队的效果来。放眼全世界足
坛，拜仁慕尼黑有拜仁慕尼黑的足
球，切尔西有切尔西的足球，博卡河
床也有他们自己的活法，你可以去学
习，并且借鉴他们一些好的东西，但
是不能完全照搬，对中超球队来讲，
更不是我们要做什么队那么简单，一
定要结合自身的实力和特点，走出一
条适合自己的道路来。对中国足球来
讲，现在经历的既是磨难，同样也是
机遇，关键是要总结好经验教训，踏
踏实实把联赛抓好，把青训抓好，真
正按照足球规律去办事，中超联赛也
好，国家队也好，我相信一定会重新
好起来的。”

“好东西不能照搬照抄”

以我的性格，肯定是不管再怎么困难，也要跟大
家一起战斗到底的。因为我们一直在一起，所以我更
清楚他们有多难，但是现在除了祝他们好运，叮嘱他
们不要受伤之外，什么都做不了……

“
”

———吴金贵及时止损，辞职是无奈之举


